

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 6'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 932

Palma de Mallorca 16 Enero de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Agustín Rosa.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## A los socialistas, simpatizantes y electores del segundo y tercero distritos

A todos se os invita y convoca a la Asamblea del Partido y Juventud Socialistas que para tratar de la próxima lucha electoral se celebrará el domingo próximo día 18 del actual a las 5 de la tarde en el salón grande de la Casa del Pueblo.

No dejéis de asistir, camaradas, a la mencionada reunión que de vuestro calor y entusiasmo depende el triunfo de los candidatos obreros.

El Comité

### Sobre el Cementerio de Establiments

## Próximo asalto a los intereses municipales

Tenía el pueblo de Establiments un cementerio enclavado en el interior de la población y por este fundado motivo fué un día decretado su cierre por orden gubernativa, ordenándose al mismo tiempo que los enterramientos se efectuasen en el cementerio de Esporlas o en el de Palma.

Con el pretexto de que el pueblo necesitaba tener un cementerio propio, el Ayuntamiento de Establiments, cuya mayoría conservadora estaba fabricada a gusto y conveniencia de su cacique señor Salom, concejal actualmente de nuestro Ayuntamiento, decidió hacer gestiones en tal sentido y a tal efecto en sesión de 30 de Marzo de 1915 acordó por 4 votos de conservadores contra 3 de los liberales adquirir una cuarterada de terreno en el sitio denominado *Establits de Son Gual*, de aquel término municipal y propiedad de D. Pedro Francisco Balaguer y Vallespir.

Dicho terreno fué valuado por los peritos agrónomos en 7.870 pesetas, pero su valor real, según escrituras recientes que hemos visto de venta de terrenos iguales y de por aquellas mismas inmediaciones, no pasa de 4.000 pesetas los más caros. Los hay, escriturados en fecha más atrasada que se han vendido por 3.000 pesetas.

Con la compra de dicho terreno se trataba pues de favorecer a un amigo del cacique de Establiments pagándole por su finca el doble de su valor real a costa de aquel paciente vecindario.

Otra prueba de favoritismo y que hace legal el acuerdo de compra del

terreno es que en la mayoría de concejales que votaron su adquisición figura un hermano del propietario señor Balaguer, lo cual está prohibido por el artículo 106 de la Ley municipal que dice lo siguiente:

«Art. 106. Las votaciones serán nominales cuando no se trate de asuntos relativos a los mismos Concejales o a PERSONAS DE SU FAMILIA DENTRO DEL CUARTO GRADO, en cuyo caso serán secretas, debiendo SALIR DE LA SESIÓN MIENTRAS SE DISCUTA Y VOTE EL ASUNTO EL CONCEJAL INTERESADO.»

Contra esta ilegalidad manifiesta recurrió en alzada el concejal y vecino de Establiments D. Bartolomé Borrás, recurso que fué informado favorablemente en la Diputación Provincial y fallado de conformidad con el informe por el Gobernador en 21 de Febrero de 1916, contra cuya resolución gubernativa no interpuso recurso dentro el plazo legal el Ayuntamiento de Establiments y por consiguiente su acuerdo de adquisición del terreno mencionado quedó nulo y sin efecto legal.

Pero el Alcalde de Establiments, poniéndose los recursos y la ley por montera prosiguió sus trabajos de compra de la finca y mediante escritura de notario en la que se hace constar el acuerdo (que ya hemos visto es ilegal y nulo) de adquisición del Ayuntamiento, se llevó a cabo la inválida operación. Inválida por lo que respecto al Ayuntamiento como Corporación, que como tal nunca puede tener responsabilidad en la escritura de compra-venta del cementerio puesto que el acuerdo de origen quedó

sin efecto en virtud de fallo firmado por el Gobernador, pues en todo caso la responsabilidad, si la hay, debe asumirla solo el Alcalde que firmó el documento notarial basándose sobre unos acuerdos que él no podía ignorar eran ilegales y que contra ellos existía recurso de alzada que podía anularlos; como en efecto así sucedió. Aparte de esto, sabía también el Alcalde de Establiments que el vecino Juan Salamanca tenía recurso interpuesto, que todavía no se ha fallado, ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo contra el emplazamiento legal del nuevo cementerio, exponiéndose, si prosperaba el tal recurso, a que el terreno que se adquiriría para cementerio no pudiera utilizarse para este fin.

Pero lo importante era favorecer a un amigo político comprándole por 7.870 pesetas una finca que a lo sumo no valía más que 4.000. De ahí que se tuviera tanta prisa en hacer la escritura de compra y que no se tuvieran escrúpulos de legalidad por parte del aludido Alcalde.

Las condiciones de pago de la finca consistían en entregar 4.000 pesetas en el acto de hacer la escritura y las restantes en el plazo de tres años, a base del 5 por 100, de interés sobre la deuda, tipo máximo para el que estaba facultado el Alcalde en virtud de acuerdo de la mayoría conservadora que le era adicta.

Para poder hacer efectiva la entrega de las 4.000 pesetas se contrató un empréstito de dicha cantidad con el cacique D. Miquel Salom a igual interés del 5 por 100 amortizable en tres años, con la condición de que si dentro dicho plazo no se pagaban al Sr. Salom las 4.000 pesetas la propiedad pasaba a ser suya por la cantidad que tenía prestada al Ayuntamiento. Este, para favorecer más los intereses del Sr. Salom, después de haber acordado que la operación del empréstito se hiciese a base de un interés máximo sobre el capital del 5 por 100 acordó, siempre con los votos únicos de la mayoría conservadora y con la protesta de la minoría liberal, elevar el interés al 6 por 100, lo cual motivó otro recuerdo de otro vecino que también fué fallado favorablemente, destruyendo el manejo caciquil de los conservadores.

Una vez adquirida la tierra y apesar del fallo del gobernador contra el acuerdo de adquisición y del otro recurso contra el emplazamiento legal del cementerio en dicho sitio, el Alcalde, que no se arredra por nada, ordenó, sin ningún trámite de sanidad ni más autorización que la suya, que los enterramientos se efectuasen en el terreno ilegalmente adquirido, sin duda para que los cadáveres sirviesen de

tapadera a un negocio sucio y en su día se diese estado legal al cementerio.

Los enterramientos se efectuaban tan precipitadamente y en tan malas condiciones, que el Gobernador, en virtud de informe del Inspector provincial de Sanidad tuvo que ordenar el cierre del cementerio por falta de condiciones higiénicas, en fecha 19 de Octubre de 1918, orden de cierre que todavía subsiste.

En dicho cementerio se hicieron también sin acuerdo alguno del Ayuntamiento unas obras por valor de unas veinte mil pesetas, constanding únicamente que las hizo una persona extraña, obras que siendo de reciente construcción ya están en ruinas y con las que sin duda se trataba de realizar otro negocio sucio al amparo del brutal caciquismo que personificaba en Establiments el concejal de nuestro Ayuntamiento Sr. Salom.

De los gastos y empréstitos mencionados nada figura en los presupuestos de Establiments ni ninguna intervención tuvo en ello la Junta Municipal.

Debido a estas y otras inmoralidades administrativas, de que un día hablaremos, cometidas por el Ayuntamiento conservador de Establiments, el Alcalde y los concejales fueron suspendidos de sus cargos por orden gubernativa, nombrándose un Ayuntamiento interino que luego se disolvió, agregándose aquel Municipio al de Palma.

Al hacer entrega una Comisión del Ayuntamiento interino de Establiments a otra del de Palma nombrada por el Gobernador, de la documentación y bienes de su propiedad, aquella hizo constar en un documento que no reconocía como de aquel Municipio el nuevo cementerio apesar de que figurase el terreno de su propiedad mediante escritura pública firmada por el que a la sazón era Alcalde.

Pues bien; aquella política de caciquismo, aquellos favoritismos y negocios sucios que no pudieron prosperar con motivo del nuevo cementerio en el Ayuntamiento de Establiments, ahora tratan de consumarlos en el Ayuntamiento de Palma. Se trata de que Palma se haga suyo aquel cementerio para que se paguen al Sr. Salom las 4.000 pesetas que prestó más los intereses de tres años; se trata de que Palma se haga suyo aquel cementerio para que el propietario del terreno cobre las 3.870 pesetas que se le adeudaron más los intereses de tres años, y se trata en fin, de pagar a la persona extraña que hizo las obras las 20.000 pesetas que de otra manera no cobraría. Suponiendo todo ello un muerto para el Ayuntamiento de Palma de unas 30 mil pesetas. Se trata, lectores,

de dar un verdadero asalto a los intereses de Palma con la capa de unos cadáveres enterrados en Establiments que lo fueron para cubrir con piedad macabra una ilegalidad y proteger la codicia de unos vivos que debieran causar repugnancia a toda persona bien nacida en vez de encontrar protección y amparo en los concejales de nuestro Ayuntamiento y en personas de alto rango eclesiástico.

Dejad en paz a los muertos y despreciad a las cucarachas que de su putrefacción quieren vivir y medrar. ¿No es esto cristiano?

El lunes en la sesión del Ayuntamiento veremos donde está la cristianidad de los conservadores y de los jaimistas.

## SOCIALISMO Y SINDICALISMO

Lector, no tiembles. No temas al leer el encabezamiento de este artículo que no nos guía el propósito de fatigarte con hondas disertaciones sociológicas. Dejemos ociosa la plegadera, no la mellemos rasgando las páginas de libros en moda para luego servirte aquí, en el periódico, síntesis doctrinales aderezadas con tal o cual petulante glosa personal.

En secreto te revelaremos, lector—divulgar esta intimidad acarrearía fatalmente nuestro descrédito—, que la sociología nos da miedo y que nos asustan los sociólogos, como todos aquellos hombres a quienes su saber induce a complicar las cosas sencillas. La sociología adorna con penachos enmarañadísimos problemas cuyos términos aparecen prístinamente planteados con meridiana simplicidad. Y los sociólogos, con la pesadumbre del dolor universal sobre sus hombros y con el afán bendito de elaborar fórmulas para aniquilarlo, suelen ser secos de expresión, demasiado serios, sin sentido del humor. Hace unas cuantas semanas bajamos a la estación del Norte a despedir a los amigos, ahora de regreso, que formaban en la Delegación española de la Conferencia del Trabajo en Washington. Estaba allí en pleno todo el personal de nuestro Instituto de Reformas Sociales. Jamás vimos tanto rostro avinagrado. Hasta en los ordenanzas se observaban las huellas hieráticas de la sociología. Viéndoles, tomamos el acuerdo de amedrentarnos un poco—solamente un poco—, y, claro es, fieles al acuerdo, nos amedrentamos.

Ahora está en boga discurrir en los diarios sobre Socialismo y Sindicalismo, señalar diferencias de doctrina y de táctica y abocetar la futura sociedad tal como unos y otros la pretenden. En esta empresa, aparte la embriaguez de los lectores, se entromete también muy activamente la fantasía. De ambas nos hemos de apartar nosotros; de una, por fuerza; de otra, por voluntad, que si nos falta cultura, no andamos mal, por fortuna, de imaginación.

En España hay dos potentes organizaciones obreras: la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo. La primera está in-

fluida y dirigida por los socialistas, y la segunda dominada y regida por anarquistas. Esta es la verdad escueta y llana, y todo lo demás que se diga en cuanto a distinciones entre esos dos organismos no pasará de la categoría de zarandajas más o menos discretas. La Confederación Nacional del Trabajo, que hasta ahora tuvo una existencia precaria, y de cual a veces era tangible solamente su esqueleto desarticulado, en los presentes momentos, si hemos de creer las cifras de afiliados exhibidas en su último Congreso, supera en fuerza numérica a la Unión, la duplica, la triplica. Sus principales núcleos están en aquellos focos industriales y agrícolas donde se mantuvo vivo el rescoldo de la propaganda ácrata, Cataluña principalmente.

Hemos oído y leído juicios singulares sobre la idiosincrasia del obrero catalán para explicar su preferencia por las tendencias anarquistas y las causas de sus huelgas. Unos nos han hecho meditar, y otros nos han hecho reír. Con cierta reiteración—admiramos la machaconería catalana—nos contó el Sr. Cambó en el Parlamento que las huelgas que con más facilidad se producían y con más dificultad se resolvían en Cataluña eran las llamadas huelgas de dignidad, las motivadas por despidos o castigos de obreros. Esta afirmación del Sr. Cambó es de las que no nos han hecho meditar, sino reír. Porque eso que el Sr. Cambó, en su deseo ferviente por catalanizarlo todo, cree fenómeno exclusivo de Cataluña, sucede en todos los sitios. En Vizcaya, por ejemplo, una de las más graves huelgas de mineros—de aquellas heroicas huelgas de mineros que iniciaron el sistema de defensa de repartir los hijos de los huelguistas entre otros hogares proletarios—estalló por haber despedido la Diputación provincial a tres cargadores de su ferrocarril de Triano, y el último conflicto social sufrido por Vizcaya este verano último—la huelga de las factorías de Martínez Rivas, originaria de la muerte de la señora Meyer—, mantuvo parados dos meses y medio a millares de obreros, simplemente por despido de un camarada.

Estas huelgas en Cataluña, y donde no es Cataluña, en cualquier parte, son las más fáciles de producir, porque responden al impulso de la dignidad herida y no a los cálculos del interés, presididos por la reflexión, y son las más difíciles de resolver, porque en ellas resulta casi imposible el término medio, la partición de diferencias, en que se encuentran usualmente la avenencia cuando el paro proviene de reclamaciones de aumento de salario o de disminución de jornada. Por ahí no hay idiosincrasia catalana.

Como no hay diferencias esenciales de táctica entre la Confederación y la Unión. Y no hay diferencia porque, en realidad, no existe ni puede existir una táctica uniforme para todas las huelgas. Cada huelga y cada momento tienen su táctica. Hay que improvisarla siempre, previo el examen de los factores integrantes de la lucha. Proceder de otra manera es proceder sin sentido.

Antes, en Barcelona, los elementos libertarios, dirigentes de aquel movimiento obrero, iban con frecuencia a

la huelga general. No retrocedían ante las probabilidades de la derrota. Era por carecer de fuertes organizaciones que, con el desastre, pudieran desmoronarse. Ahora, contando con Sindicatos potentes, son más cautos, parcializan sus huelgas, las gradúan, y se da la paradoja de ser la burguesía quien marcha en busca de la huelga general. Es natural que así ocurra. De la misma manera que al calor de una victoria se ha fortalecido y se ha extendido aquel sindicalismo, la derrota lo derumbaría, dejándolo en escombros: más cuanto que los quebrantos inherentes a todo vencido suelen ser irreparables para estas organizaciones de aluvión, hinchadas como los torrentes en época de temporal, para dejar luego completamente secas las ramblas.

Andan los anarquistas muy engreídos con sus éxitos sindicales. Lo revela la infantil fatuidad de su acuerdo de la Comedia, cuando, al deliberar sobre las tentativas de fusión con la Unión General, resolvieron absorberla, dando a sus afiliados trato de amarillos traidores si en el plazo de tres meses no se dejan absorber. Esta es otra catalanada, como la de Cambó al pedir para Cataluña la exclusiva en las huelgas de dignidad. Y tiene la misma encantadora inocencia y el mismo lindo candor del documento «suscrito» días atrás por los rectores de la Mancomunidad catalana al atribuir la gravedad adquirida allí por los conflictos sociales a la falta de un Poder regional autónomo, cuando precisamente esa agravación deriva en parte primordial de la inaudita torpeza de los capitalistas catalanes que claman por ese Poder regional.

Lo malo para nosotros, los socialistas, no es sólo que los ácratas, deslumbrados por el triunfo de su acción societaria, se entreguen a puerilidades como la de su reciente acuerdo; lo malo es que también ese fulgor ciego a bastantes correligionarios nuestros. Porque ¿a qué otra causa atribuir el innegable desdén que por la acción política se sentía palpitar en las discusiones del último Congreso del Partido? La conveniencia de ejercer en todo instante la acción política, sin abandonar jamás la societaria, era lo que sustancialmente nos separaba de los anarquistas, repudiadores sistemáticos de aquélla. Y cuando los ácratas, impelidos por la realidad, comienzan a ejercer más o menos disimuladamente la acción política, hay socialistas que sienten debilitarse su fe en ella.

¿No es verdad, lector, que para estudiar estas curiosas contradicciones ofrecidas por el momento actual en el campo obrero español sería tonto exprimir el zumo de los libros analzadores de las diferencias doctrinales y tácticas que separan a socialistas y sindicalistas?

Indalecio Prieto

(De La Libertad)

## El huracán reaccionario

La revolución que se está elaborando en el mundo, producto del desquiciamiento del régimen burgués, ha in-

filtrado tal hidrofobia en la cretina clase capitalista, que difícil será poder esquivar la horrorosa ola reaccionaria que tempestuosamente quiere arrastrarnos por derroteros contrarios a nuestro modo de pensar.

Somos socialistas partidarios de la lucha noble y franca; principales defensores de las formas jurídicas que nos han de capacitar para transformar esta sociedad corrompida en una más noble y humana.

Pero la burguesía española reaccionaria, de cerebro fosilado, quiere detener la realidad trágica que en estos momentos históricos transforma el mundo. Y para ello no repara en lanzar todo un pueblo a la desesperación, creyéndose de esta manera poder cambiar el cauce a los presentes acontecimientos, que como río desbordado inunda todas las llanuras del podrido régimen capitalista.

Es posible que nuestra burguesía, ciega y fanática, ponga en práctica sus criminales planes.

No les basta los innumerables crímenes que diariamente comete, ni tampoco los obreros caídos por el plomo de la guardia civil, cuando todavía se atreve a pedir al Poder público una mayor crueldad; quieren hacer un escarmiento, abrir un período de furiosa y desenfadada arbitrariedad que destruya las organizaciones obreras.

Pero no lo lograrán. Apesar de que la clase obrera no dispone de más medios de lucha que los que hasta hoy ha puesto en práctica; apesar de que ellos, los burgueses, se unen y forman el cuadro, su poderío, su ofensiva se estrellará ante los fulgores revolucionarios que como ley innegable germinan ya en la conciencia y en el cerebro de toda la clase obrera.

Se nos lanza a una lucha bárbara y despiadada que nosotros somos los primeros en lamentar, pero si se nos acorrala, si no se nos dá vía libre, la avalancha proletaria pasará por encima de los obstáculos que se opongan a su marcha.

Ya acabaron los tiempos de los derechos privilegiados; los aires que llegan de Oriente piden libre paso.

B. Galmés

Palma, Enero 1920.

## Ante la lucha electoral

La trágica burguesía que en el transcurso de los tiempos ha venido azotando de una manera despiadada a los honrados y laboriosos trabajadores, se prepara para tomar parte en las elecciones municipales con el fin desdichado de tener en su poder a todos los poderes públicos que hoy, en manos de la burguesía, representan al régimen capitalista.

El egoísmo de esta casta privilegiada, su insaciable afán de lucro causando estragos espantosos entre las masas productoras. Los partidos turnantes han fracasado por ineptos y por estar sujetos al poder oculto de las juntas de defensa y a la monarquía de D. Alfonso.

Fracasaron ellos y fracasarán todos por que gobernar dentro este régimen es imposible por su apatía en las cues-

tiones sociales, por que no cuenta con el calor de las masas productivas; han querido resolver el problema del hambre con el mauser y no han conseguido otra cosa que avivar el espíritu de clase entre las masas obreras y preparar el turno donde se desarrollarán cruentas luchas que acabarán con el régimen actual.

Los capitalistas, aterrados ante la evolución revolucionaria del proletariado, hacen esfuerzos sobrehumanos para sostener el régimen arcaico y reaccionario; claman a grandes voces una dictadura sangrienta que extermine a todas las organizaciones obreras y ciegos en su loca aventura no comprenden que al oponerse al progreso con medios violentos es lanzar combustible a la hoguera revolucionaria que alumbrará el porvenir risueño de la Humanidad.

Si en esta próxima contienda electoral la esclavizada clase trabajadora no hace afirmación de sus principios votando a los que representan al partido obrero, demostrará que se hace solidaria de las brutalidades del régimen actual.

Ignàtib Ferratjans

## La huelga tranviaria

Practiquemos el boicot, trabajadores : : :

Sigue planteada y en el mismo estado la huelga de los tranviarios. La Compañía sigue aferrada en el mismo estado de suicida intransigencia y la clase trabajadora en el mismo puesto de combate llena de entusiasmo para proseguir la lucha hasta el fin. La lucha, pues, continuará formidable hasta vencer la intransigencia de la Compañía o producirle la quiebra. La clase obrera toda, debe tener muy en cuenta que la característica de esta lucha son la voluntad y la persistencia en el boicot a los tranvías. Tened la seguridad trabajadores, que el negocio de tranvías es hoy un negocio muerto, apesar de cuanto diga la Compañía.

En Barcelona, Madrid, Valencia y otras capitales tal vez no tendría eficacia, pero aquí en Palma sin la clase obrera es negocio al agua. La Compañía hará toda clase de sacrificios para desorientarnos pero no lo conseguirá. Ha dicho muchas veces que no tiene huelga y que tiene el completo del personal, sin embargo admite a cuantos huelguistas se presentan haciendo tralcción a sus compañeros. ¿No le veis la hilaza a la Compañía? Otra habilidad consiste en repartir un dividendo de 25 pesetas por acción cuando todo el mundo sabe que con las pérdidas enormes sufridas este año es imposible tal reparto.

Obreros, no os lleis de cuanto diga la Compañía de Tranvías Eléctricos. Sigamos con entusiasmo practicando el boicot.

Duro por este medio a la caja de caudales de la Compañía, pues, si así lo hacemos, de nada le valdrán, ni su dinero, ni su influencia, ni sus habilidades.

Boicot persistente, tenaz y enérgico. Que ningún trabajador vaya en tranvía

y el triunfo es seguro. ¡Viva el boicot!

\* \* \*

El presidente de los tranviarios Antonio García continúa en la Cárcel. Uno de estos días hemos estado allí departiendo con el querido compañero, el cual se muestra en extremo agradecido a las entidades y compañeros por las pruebas de cariño y solidaridad recibidas. Su aspecto risueño y tranquilo da la sensación de su inocencia.

Nosotros, ya lo digimos en otra ocasión, tenemos la íntima convicción de que García es inocente y víctima de una campaña sorda que contra él se realiza.

Apesar de todo, y por encima de todo, tenemos fé en que pronto se hará Justicia y será proclamada la inocencia del honrado compañero.

## Los socialistas en las próximas elecciones

De un modo exacto no podemos decir todavía en cuantos distritos tomará parte el partido socialista en las próximas elecciones municipales ni cuantos candidatos presentará en candidatura. Prácticos en las luchas, así sociales como políticas, nuestras desiciones las atemperamos a las circunstancias y según sean estas en que se presente la próxima contienda electoral procederemos.

Lo único que podemos decir es que nos presentaremos a la lucha con el propósito de triunfar en cuantos sectores de ella tomemos parte. Nuestra fe, nuestra voluntad y el entusiasmo con que el proletariado palmesano proclama nuestras ideas son premias de segura victoria.

Los políticos todos de la burguesía, excepto los republicanos federales, se buscan y olvidan sus rencores partidistas para unirse y formar un fuerte bloque para arrollarnos. Van a lo que ellos llaman la *unión sagrada* para vencernos. Muy pronto tendrán ocasión de ver como se equivocan. Las derrotas electorales del partido socialista en Palma han pasado ya a la historia. Ahora nos toca triunfar y triunfaremos, pese a todos los reaccionarios que sueñan aplastarnos.

Sólos y confiando únicamente con el apoyo de «los descamisados» iremos a la lucha. Somos un partido de clase que rendimos culto a nuestros principios y a la disciplina de nuestros acuerdos y por eso lucharemos enfrente de todos los demás partidos. Ni siquiera con los republicanos federales, con quienes nos unen tantas amistades personales y tantas simpatías políticas podremos ir del brazo esta vez. Nos lo impiden los acuerdos del último Congreso nacional extraordinario de nuestro partido que ningún socialista disciplinado puede quebrantar.

Y crean los federados que sentimos muy de veras el no poder ir alianzados con ellos en esta ocasión, no solamente por las conveniencias mutuas de la unión en la lucha, sino porque además de sernos los más afines en cuanto a principios políticos reconocemos en ellos la virtud de la lealtad, de la fe y de la consecuencia, cualidades que no tiene ningún otro partido de la burguesía.

Sin embargo de esto, donde quiera que el partido federal presente sus candidatos y siempre que no sea en el segundo y tercero distritos, donde los socialistas no podemos dejar de luchar porque en ellos tenemos la preponderancia de

nuestras fuerzas, tendrá nuestra consideración y apoyo hasta donde lo permita el compromiso de nuestros acuerdos. De haber sido posible ir alianzados con los federales, con gusto hubiéramos sacrificado un candidato de los nuestros para asegurarles un puesto en nuestra candidatura.

\* \* \*

El pasado domingo se reunió el partido con los simpatizantes en la Casa del Pueblo, cuyo salón grande se llenó por completo reinando entre los asistentes el mayor entusiasmo y ofreciéndose todos voluntariamente para los trabajos de preparación y organización de la próxima lucha en los comicios. A tal efecto se nombraron comisiones de propaganda y de examen del censo electoral, acordándose celebrar nueva reunión el próximo domingo a las 5 de la tarde.

## La nueva Casa del Pueblo

### Colocación de la primera piedra

Como ya dijimos en el pasado número el próximo domingo día 18 del corriente a las 11 y media de la mañana tendrá lugar la colocación de la primera piedra para el nuevo edificio Casa del Pueblo, cuyo solar y coste de construcción de la finca que regala don Juan March a las Sociedades Obreras.

El acto promete revestir, dentro la sencillez propia de trabajadores, toda la solemnidad que su importancia requiere, pues se trata de poner los primeros cimientos del futuro palacio donde la clase obrera ha de convivir y elaborar sus ideales de redención común. Además de templo del trabajo será el nuevo edificio aula de educación y de cultura donde el obrero podrá capacitarse elevando su nivel moral e intelectual sin cuyas condiciones jamás podrá llegar al soñado pináculo de sus justas y humanas aspiraciones.

Para solemnizar el fausto acontecimiento, a las 11 de la mañana de dicho día todas las Sociedades Obreras, con sus estandartes, saldrán de su domicilio social y en manifestación pacífica se dirigirán al sitio donde tiene que emplazarse la nueva casa. Una vez allí todos los presidentes pasarán a ocupar una tribuna expresamente improvisada, presidiendo el acto los dos socios más antiguos que ya lo eran de la primera Internacional de trabajadores fundada por Carlos Marx y Federico Engels, compañeros Jaime Orell y Miguel Cautet. El presidente de la Casa del Pueblo Julián Ferratjans leerá unas cuartillas alusivas al acto y luego se levantará una acta del mismo que será leída y firmada por los presidentes, siendo luego colocada en un tubo que se encrustará en la piedra base del edificio.

Para la ceremonia de colocación de ésta ha sido invitado el hijo de don Juan March, donante de la finca, al cual ha aceptado el ofrecimiento.

En atención a la transcendental importancia que dicho acto tiene para los trabajadores es de esperar que todos darán calor al mismo con su asistencia.

## “La Igualdad,” a todas las Sociedades de zapateros de Mallorca

Habiendo convocado la Federación Nacional de la Piel, un congreso extraordinario para el día 8 y sucesivos del próximo mes de Febrero, en la Casa del Pueblo de Madrid, para tratar sobre suprimir el trabajo a destajo y a domicilio, implantación de la jornada de ocho horas, fijación de un salario mínimo y tratar referente a la exportación de calzado. Esta sociedad en vista de la importancia extraordinaria que revestirá dicho Congreso para los obreros zapateros, ha acordado celebrar una asamblea de delegados de todas las sociedades del oficio, de Mallorca, al objeto de nombrar un delegado que las represente en el citado congreso.

Dicha asamblea tendrá lugar el próximo domingo 18 del corriente a las tres de la tarde en el salón grande de la Casa del Pueblo de Palma.

Palma 13 Enero 1920.—El Presidente, Julián Ferratjans.—El Secretario, Jaime Bauzá.

## La subida de alquileres

Los propietarios de fincas urbanas parece que se proponen subir escandalosamente el precio de los alquileres, y ello dará motivo a que también los inquilinos, ante circunstancias tan críticas como las actuales, se unan y tomen determinaciones de huelga en el pago de los mismos.

Menos mal si la subida sólo fuese para aquellos edificios recientemente construidos en que los materiales para la construcción han tenido que pagarlos a precios fabulosos. Pero por lo visto el alza va a ser de carácter general y ello, por lo injusto, va a producir conflictos en los que los propietarios seguramente llevarán la peor parte.

Tenemos noticia que en unos bochinchos del barrio de la Calatrava, donde no entra nunca el sol ni el aire, propiedad de D. Martín Mir, este señor ha anunciado a sus inquilinos que les va a subir los alquileres en unas cuatro pesetas por cada piso, lo cual supone un aumento de más del treinta por ciento de interés sobre el valor de la finca.

Los hay de propietarios que tienen la conciencia metalizada y este señor Mir parece ser uno de ellos.

## ¡ Los Cirujanos en la Casa del Pueblo!

Estos dignos camaradas intelectuales, comprendiendo que su puesto era al lado de todos los trabajadores manuales, acordaron acordaron separarse de la Unión Mercantil e ingresar en la Casa del Pueblo.

Se ha nombrado su Directiva del siguiente modo:

Presidente.—Sebastián Barceló.  
Secretario - Contador.—Sebastián Mestres.

Vocales.—Bartolomé Martí, Matías Mut, José García.

Delegado.—José Sellés.

El inteligente cirujano Jerónimo Salamanca ha pedido datos a la Unión General de Trabajadores y en caso de aprobarlos la General ingresarán en dicho organismo Nacional.

De desear es que cunda el ejemplo en toda la clase media e intelectual si no quiere verse aplastada por los de arriba y por los de abajo.

## El repugnante Don Alejandro

Un ingenioso caricaturista catalán trazó la oronda silueta del Sr. Lerroux en su escaño parlamentario, colgándole del recio cuello de toro un escapulario, que se asentaba sobre un vientre prepotente, y en la diestra mano le colocaba un número de *El Social*, el órgano de los jesuitas de Barcelona.

Quería con ello el intencionado dibujante mostrar cómo el viejo iconoclasta, el demoleedor caudillo republicano, inspiraba sus discursos en textos sagrados, con lo que lograba que sus parrafadas resultasen verdaderas y piadosas oraciones.

Este hombre, que todavía sigue llamándose radical, para que todo resulte en él un absurdo viviente, nos tenía acostumbrados a sus notas, de un conservadurismo exaltado.

Oyéndole, nos contentábamos con sonreír, dedicándonos a hacer pequeñas consideraciones intrascendentes sobre la inconsistencia de ciertos caracteres.

Pero el sábado nos indignamos oyéndole. Porque lo que dijo fué sencillamente repugnante, asqueante, intolerable. Fué el alegato de un policía honorario, de un alumno de Deusto, de un miserable, en fin.

«¡Ni piedad ni indulto!», clamaba este revolucionario de opereta, que, en un milagro de alquimia política, ha sabido convertir sus corrosivas ideas de antaño en áureas monedas alucinantes.

Son sus palabras las de un avaro.

Es conservador porque hoy tiene que conservar; es cruel porque en la defensa de sus ochavos llegaría a todo: cree que debe llegarse a todo.

Las calurosas felicitaciones de los cervistas son su sentencia de muerte como político; los homenajes de todos los reaccionarios, la demostración de su desvergüenza.

Cuando caen ametrallados unos soldados que abrazaron una idea y a la que entregan la vida, el caudillo radical, el revolucionario D. Alejandro, estimula la impiedad de los verdugos.

Antes, los hombres de buena fe que seguían a este apóstata reconocían su elástico concepto de la ética; «pero—exclamaban—es el único hombre que hará la revolución». Ahora no hay posibilidad de error; la cosa es clara; y los hombres que creyeron en él, si no quieren solidarizarse con su infamia, tendrán que abandonarle.

## Protestamos

El martes, según información de la prensa, fué detenido y llevado atado a la cárcel un obrero por haber hecho alarde de que era anarquista.

Si este es el único delito para que se le detuviera y encarcelara se ha cometido con dicho trabajador un atropello indigno de un país civilizado y contra

el cual protestamos con la mayor energía. ¿Es que no es licito ser anarquista en España? ¿Desde cuándo un ciudadano español no puede profesar y hacer alarde de ideales anarquistas?

Seguid, esbirros de la burguesía, cometiendo arbitrariedades y canalladas y atentando contra la libertad del pensamiento, que este es el mejor medio de fecundar la semilla revolucionaria que pretendéis extirpar.

¿No os basta el ejemplo de Rusia? ¿Quien más que vosotros fomenta el bolchevismo que tanto os asusta y del que luego protestáis?

## VIDA OBRERA

### Los albañiles

La sociedad de este gremio convoca a todos los albañiles y yeseros adornistas a la junta general extraordinaria que tendrá lugar hoy viernes 16 a las 5 y media de la tarde para tratar de la crisis de trabajo y sobre la dimisión del Comité saliente.

### Los campesinos

Estos compañeros, los mas explotados por la clase burguesa, han emprendido una gran campaña de propaganda socialista entre ellos, lo que hace suponer sea pronto un hecho la organización de todos los que se dedican al cultivo de las tierras del término de esta capital.

### Los panaderos

«El 1.º de Mayo», esta sociedad ha renovado su junta directiva quedando elegidos los cargos en la siguiente forma:

Presidente, Pablo Martín; Vice-presidente, Pablo Marco; Secretario 1.º, Francisco Castellano; Id. 2.º, José Llompard; Contador, Bartolomé Bestard; Depositario, Juan Pujol; Revisor, Juan Salom; Vocales: 1.º, Mariano Valls; Id. 2.º, Antonio Mata; Id. 3.º, Bartolomé Quetglas y 4.º Sebastián Cañellas.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un afectuoso saludo a todas las organizaciones obreras que luchan por el mejoramiento de la clase trabajadora.

### Grupo socialista de Santa Catalina

Esta entidad ha nombrado su junta en la siguiente forma:

Presidente, Juan Díaz; Vice-presidente, Gabriel Ferrer; Secretario, José Moya; M. exterior, Eusebio Sbert; Contador, Jaime Ferrer; Depositario, Demetrio Perez; Vocales: 1.º, Antonio Mora; 2.º, Antonio Zanoguera; 3.º Justidiano Medina; 4.º, Luis Barceló.

Estos correligionarios al tomar posesión de sus cargos saludan efusivamente a todos los que luchan para implantar un régimen de paz y alegría entre todos los trabajadores.

La correspondencia la dirigirán al Secretario, Plaza Progreso 38, en Santa Catalina.

## “Patria Nueva.”

Con este título ha aparecido un semanario órgano del partido republicano federal, bajo la dirección de nuestro amigo particular D. José Cirer Sumandi.

El periódico sale muy bien redactado y trata una porción de asuntos de palpitante actualidad político-social.

Declaramos que la aparición del semanario nos ha dado una sorpresa simpática y muy gustosos establecemos el cambio, deseándole larga y próspera vida.

## Carta abierta

### Al cura párroco de la Iglesia del Socorro.

Me extraña muy señor mío, que después de la visita hecha por V. en mi casa el pasado lunes, en que yo le expliqué el motivo de no franquearle la entrada; vaya ahora pregonando embustes y haciendo presiones a mis parientes, máxime cuando, según el evangelio cristiano, el mentir es pecado.

Cuando yo no cedí a sus pretensiones, que soy el cabeza de familia, es inútil que pretenda conseguirlo coaccionando a mis parientes:

Me invitó V. a una controversia, que yo acepté, para que me convenciera de mis errores y a ella me remito para la discusión. Entonces podrá hacer la crítica de mis ideas, y hasta de mi persona, como yo la haré de las suyas y del hábito que lleva.

Y para que no confunda las cosas le diré que soy socialista, no sindicalista como V. malevolamente va pregonando. Suyo S. S.

Antonio Negre.

Palma 15 de Enero de 1920.

## Ingresos

a la “Unión General de Trabajadores”

«La Fraternidad» Sociedad de hombres y faconeras en junta general acordó por unanimidad ingresar a la «Unión General de Trabajadores», por considerar después de un premeditado estudio, que la organización obrera en los actuales momentos necesita estar unificada e inspirada en los métodos que más garanticen el triunfo en sus luchas contra la burguesía.

## Sobre la rifa de un retrato de Lenin

Habiéndose rifado en la velada que se celebró el domingo en la Casa del Pueblo un cuadro con el retrato de Lenin, la suerte correspondió al número 215 cuyo poseedor ha resultado ser el compañero Pedro Rosselló, de Alaró, al que felicitamos.

Lo que hacemos público para conocimiento de los que tenían billetes tomados.

La Comisión

## Pro-Concejalía Obrera

A causa de celebrarse la reunión electoral se suspendió la de Pro-Concejalía que debía tener lugar el domingo último. Dicha Junta general ordinaria y extraordinaria se celebrará el próximo domingo día 18 a las 7 de la tarde en el salón de la Casa del Pueblo.

Encarecidamente se suplica la asistencia de todos los suscriptores.

El Secretario

S. Fullana

## Gran velada

Se celebrará en el Salón de actos de la Casa del Pueblo, el próximo Domingo, 18 del actual a las 8 y media de la noche. Habrá bandeja.

## Concurso

para cobrador de “La Igualdad”, Sociedad de obreros zapateros

Hallándose vacante la plaza de cobrador de esta Sociedad queda abierto un concurso para cubrirla, cuyo plazo finirá el 31 del mes corriente, lo que se hace público para conocimiento de los asociados a la misma que aspiren a ocupar dicho puesto.

Palma 14 de Enero de 1920.—El Presidente, Julián Ferratjans.—El Secretario, Jaime Bauzá.

## Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará reunión general ordinaria el próximo Sábado, 17 del actual a las 8 y media de la noche.

Se suplica la asistencia de todos los afiliados dada la importancia de los asuntos a tratar.

El Comité

## Exceso de original

Por exceso de original dejamos para el próximo número la publicación de algunos artículos que hemos recibidos.

## Sindicato único

de transportes marítimos y terrestres

RELACIÓN de los individuos que han abonado la cuota extraordinaria.

Tomás Romero, ptas. 1'00; Majín Mora, 2'00; José Ferragut, 2'00; Bernardo Bosch Palmer, 2'00; Gaspar Flexas Oliver, 2'00; Pablo Compañy Bernat, 2'00; Guillermo Porcel, 1'00; Guillermo Obrador, 1'00; Pedro García, 1'00; Lorenzo Oliver Boned, 2'00; Pedro Obrador Llompard, 2'00; Juan Mayoral Roca, 1'00; José Bujosa Amengual, 1'00; José Sánchez Brastréll, 2'00; Guillermo Oliver Rigo, 1'00; Baltasar Muntaner, 2'00; Antonio Bosch Ferrer, 1'00; Bartolomé Quintana, 1'00; Francisco Colomar, 1'00; Bernardo Colomar, 1'00; Mateo Serra, 1'00; Juan Rosselló, 1'00; Matías Calafell, 1'00; Tomás Serra, 1'00; Rafael Ferragut, 1'00; Antonio Seguí, 1'00. Miguel Quetglas, 0'50.

Total 35'50 pesetas.

RELACIÓN de los donativos recibidos para socorrer a los socios parados.

Don Juan March, ptas. 2'00; El Desarrollo del Arte, 25'00; Sociedad de Cordeleros, 5'00; Camareros Hotel Alhambra, 10'00; Idem Ferro Carril, 2'00; Idem Gran Hotel, 10'00; D. Pedro Fiol, 0'50; Francisco Frechas, 0'50; Loredzo Mercadal, 0'50; Francisco Vantrell, 0'00; Luis Carbonell, 0'50; Pedro Darder, 1'00; Luis Carbonell, 0'75; Miguel Llabrés, 0'25; Gabriel Mir, 0'25; Tomás Qués, 1'00; Gabriel Serra, 1'00; José Martí, 1'00; J. Pascual, 1'00; Miguel Salvá, 1'00; Juan Vives, 1'00; Un Voluntario Patrón, 1'00.

Total 263'85 pesetas.

Mas beneficio del lastre y una multa de Pedro Oliver, 55'00 ptas.

Total recaudado 354'35 pesetas.

Repartidas entre ciento cincuenta y tres individuos huelguistas tocaron 12'35 ptas. quedando abierta la suscripción, entrega a Antonio Domingo.—Ballester, 32, Palma.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro 92